

Y ahora, después de toda esta sorprendente experiencia y cuando el soldado ha vuelto a la vida civil, ¿cuáles son los cambios que ha sufrido? Considerada desde este punto de vista, ¿es buena o mala la guerra? Esta pregunta quizá no corresponde al título de este artículo, pero interesa a todo el mundo.

I

¿Por qué se alistó la gente?

Ensayemos primero una clasificación de los móviles principales que impulsaron a los que respondieron al llamado de la patria, los cuales, desde luego, fueron impelidos por todos los móviles concebibles, desde el más alto patriotismo hasta el deseo de escapar del lado de una mujer regañona; pero examinaremos sólo los más importantes, clasificándolos en tres grupos.

Veamos primero los *impulsos «submorales»*. En estos incluimos a los de los hombres que se alistaron por móviles que nada tienen que hacer con la cuestión de lo justo o lo injusto, ni tampoco con causa alguna imperativa,